
电
话

总编室：2598915 新闻 110：2528110 记者部：2595881 要闻部:2593088 广告部：2598333 漳州新闻网：2028110 邮局征订：2962508 福建省新闻道德委举报电话：0591-87275327
办公室：2597955 人事部：2597970 财务部：2592492 出版部：2594000 印报厂：2597951 闽南日报印报厂印制 广告许可证：350600200501 定价：月价 40元 零售每份：1.5元

地址：福建省漳州市胜利西路
邮政编码：363000

走 近冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥冬奥

时事体育部 责任编辑/吴志润
电话：0596-2523695
E-mail:vip3344007@163.com8 2022年1月8日 星期六

漳州新闻网：www.zznews.cn
今 日

天 气

全市：晴。
市区：晴，东南风 2-3级，气温 9～21℃。
更多天气资讯，请关注“漳州气象”官方微信。 体育看台

意甲综合：

米兰胜罗马 尤文平那不勒斯
据新华社电 意大利足球甲级联赛 6 日展开第 20 轮的比

赛，AC 米兰主场 3:1 战胜九人罗马，伊布错失点球。尤文图斯主
场 1:1与那不勒斯战平。

当日米兰的队伍大大削减，由于新冠阳性、受伤以及国家队
比赛的原因，共有 11名球员缺席与“红狼”的比赛。不过“红黑军
团”开局仅 8分钟便拔得头筹，罗马球员亚伯拉罕在试图阻挡埃
尔南德斯的射门时手球送点，吉鲁为主队主罚命中。第 16分钟，
罗马球员伊巴涅斯回传失误，吉鲁趁势抢断射门击中立柱，随后
梅西亚斯补射将球打进，米兰扩大领先优势。两球落后的罗马反
击相当有威胁，但米兰门将迈尼昂发挥神勇，连番挡出对手的射
门。第 40分钟，罗马终于利用角球由亚伯拉罕近距离破门，扳回
一分。

第 76 分钟，罗马球员卡尔斯多普两黄变一红被罚下，“红
狼”十人继续应战。第 82分钟，替补上场的伊布助攻莱奥单刀得
手，基本为主队锁定胜局。补时期间，罗马球员曼奇尼禁区内放
倒莱奥，被判红牌加点球，不过伊布主罚的点球被门将帕特里西
奥扑出，最终米兰 3:1获胜。

尤文迎战那不勒斯的比赛中，客队在第 22分钟由梅尔滕斯
低射破门，先下一城。第 53 分钟，基耶萨为主队扳回一分，最终
两队 1:1战平。鉴于那不勒斯因队内新冠疫情和国家队比赛缺阵
九人之多，客场取得平局可谓不易。

另外几场比赛，拉齐奥主场 3:3战平恩波利，米林科维奇“双
响”；卡利亚里客场 2:1 战胜桑普多利亚；维罗纳客场 2:1 战胜斯
佩齐亚；萨索洛与热那亚 1:1战平。

原定当日进行的另外四场比赛：博洛尼亚迎战国际米兰、佛
罗伦萨对阵乌迪内斯、亚特兰大对阵都灵，以及萨勒尼塔纳对阵
威尼斯，则因博洛尼亚、乌迪内斯、都灵和萨勒尼塔纳队内疫情
严重而被迫推迟。

首届长泰经济开发区企业职工篮球赛圆满落幕
本报讯（邵爱霖）1 月 6 日晚，首届长泰经济开发区“一区四

园”企业职工篮球赛在长泰龙津文体馆圆满落下帷幕。比赛共有
华祥电源、山鹰纸业、松露智能家居、宏发电声、立达信、兴岩集
团等 14支代表队参赛。

比赛自 2021 年 12 月 17 日开赛，经过 21 天 35 场激烈角逐，
最终，宏发电声一队荣获第一名，华祥电源科技代表队获得第二
名，陈巷镇机关代表队获得第三名。

此项赛事是一次对企业职工的健康体魄和精神风貌的大检
阅，也是一次对企业职工的友谊交流和团队精神的具体展示。参
赛运动员团结协作、奋力拼搏、展现激情，赛出了水平、赛出了风
格、赛出了友谊，集中展示了体育运动的风采，充分展现了争创
一流的企业文化精神，进一步增强了园区企业的沟通交流，营造
了职工爱企业、爱园区的浓厚氛围。

此次职工篮球赛由长泰区文化体育和旅游局指导，长泰经
济开发区、长泰区总工会主办，华祥电源科技有限公司承办,东
方醒狮储能电池有限公司协办。比赛还进行了网络直播和人气
选手投票的环节，广大篮球爱好者积极参与网络投票，直播间访
问流量达到 20多万人次。

据新华社电 燕京啤酒 2021 中国足协杯
决赛将于 9日在成都凤凰山体育公园专业足
球场举行，刚刚夺得 2021 年中超联赛冠军的
山东泰山队将对阵上海海港队，比赛采取一
场定胜负赛制。两队球员在赛前接受采访时
都表示：希望能打好赛季收官之战，夺得足协
杯冠军。

泰山队郭田雨：
全力以赴夺取“双冠王”

泰山队 22 岁球员郭田雨在 2021 赛季中
超联赛中表现突出，共斩获 10 粒进球，已坐
稳球队主力前锋位置。不过，由于此前入选国
家队参加 12强赛集训和比赛，郭田雨错过了
足协杯决赛前的比赛，他对即将到来的决赛
充满期待。

如果夺得足协杯冠军，泰山将队史第三
次成为“双冠王”。郭田雨说，全队都迫切希望
拿下这个冠军，现在所有人都在调整状态，就
是为了决赛做准备。

联赛夺冠后球队是如何调整的，心态上
会不会因为提前三轮夺冠而有些放松？对此，
郭田雨坦言，因为提前三轮夺冠，所以主教练
郝伟让之前踢比赛相对多的球员稍微调整一
下，让之前出场时间少的人多打后面的比赛，
但不会因此放松心态，因为“双冠王”的荣誉
肯定要比一个联赛冠军更重要，所以大家都
在全力准备。

不过，对于泰山队来说，想要夺冠并不容
易，因为决赛对手海港队也是联赛最强竞争
对手。不过郭田雨认为，泰山队联赛能够夺
冠，绝不仅仅因为在争冠组比赛中曾战胜海
港，更关键的还是在很多对手身上都拿到了
三分。

郭田雨与足协杯很有缘分。2016 赛季足
协杯第四轮，山东客场与申花的比赛中，年仅
17 岁的郭田雨替补出场，那是他的球队首
秀，他的出色表现让外界记住了这个年轻的高中锋。2020 年，郭
田雨又随队夺得个人职业生涯第一座足协杯冠军奖杯。

对于自己的决赛表现，郭田雨直言：“不管谁出场，希望每一
个登场的球员都有好的表现。我们的决心就是通过所有人的努
力赢得足协杯，争取 2021赛季有最好的收官。”

海港队王燊超：这一次不想错过冠军

这是海港队第二次打进足协杯决赛，2017 赛季，他们曾距
离足协杯冠军非常近，当年的决战是上海“德比”，两队分别在各
自主场取胜，海港队因为客场进球少与冠军失之交臂。

王燊超说，这次是冲击冠军的最好机会，这一年大家都非常
努力、辛苦，大家都会咬紧牙关、全力以赴打好这场比赛。

谈及泰山队的优势，王燊超说，泰山队是本赛季所有球队中
人员配置最整齐的，无论是外援还是本土球员能力都非常强，他
们的表现也是联赛中最稳定的，联赛夺冠实至名归。

此次足协杯决赛一场定胜负，取胜的关键是什么？王燊超坦
言：“我们在联赛中和泰山队已经踢了两场，彼此非常了解，现在
双方最大的困难就是怎么调整好状态，就看临场发挥，决赛当天
谁的状态更好，取胜的概率就更大。”

王燊超参加了 2017赛季足协杯决赛，对于当时未能夺冠深
感遗憾。他说：“作为球队后防线的老队员，我希望能在决赛中帮
助球队力保城门不失。只有越少失球，才会有更多机会取胜。这
一次，我们不想错过这个冠军了。”

北京冬奥会和冬残奥会颁奖元素
在 2021 至 2022 的跨年之夜正式发布。
其中，颁奖花束将采用绒线花束——绒
耀之花，而非传统的鲜切花。

绒线花束一方面不像鲜切花束需
要从南方种植基地调运鲜花，大大降低
了运输和管理费用，另一方面
也方便运动员携带返回、长久
保存。

除了“永不凋零”，每一份
颁奖花束还是“独一无二”的。
北京冬奥会和冬残奥会颁奖
将使用花束 1251 束，累计花材
共 16731枝。每枝花材上有叶有花，采用
融合中外绒线编结手法的“海派绒线编
结技艺”，均为纯手工制作。

独一无二的背后，是大量人力和时
间。以一枝玫瑰花为例，编结一片花瓣
需要 20分钟，而整枝玫瑰要由十片花瓣
组成，加上三片叶子和花茎，一位编结
师至少要耗费五小时。

据估算，制作北京冬奥会和冬残奥
会所有颁奖花束的耗时将接近五万小
时 。这项光荣而艰巨的任务 ，由北京
2008 年奥运会和北京 2022 年冬奥会官
方赞助商、同时也是“海派绒线编结技
艺”传承单位的恒源祥集团承担。

恒源祥集团在全国妇联等组织的
支持下，发动北京、上海、天津、江苏、浙
江等七地的编结社团共同参与，其中北
京冬残奥会的花束主要由中国残疾人
福利基金会负责完成。

为了确保花束的整体一致，也为了
提高制作效率，每家编结社团负责制作
一到两种花材，完成后汇总到位于上海

的恒源祥集团进行总装。
“海派绒线编结技艺”上海市级传

承人、恒源祥绒线编结师励美丽是这次
花束编结项目的负责人之一。她表示，
这个化整为零的方案非常科学，但比自
己制作更费心力。

励美丽首先要为各地编织社设计
花材编结图纸，然后是教授并统一工
艺、技法。因为受疫情影响，她往往不能
到现场培训，只能通过录制视频和线上
授课的形式进行。各地编结社团在实际
制作中还会碰到一些问题，也需要她

“远程支援”。
花材汇总到上海后，励美丽一枝一

枝地检查质量，再根据样稿扎成花束，
确保虽然是手工制品，但外形尽可能保
持一致。

最后，尽管绒线花束没有鲜花那
样娇嫩，但为了避免花束在运输中相
互碰撞、挤压造成变形，恒源祥反复

和 快 递 公 司 商 讨 运 输 方 案 ，
确保花束以最佳的姿态亮相
颁奖台。

北京冬奥组委表示，赛会
期间将开辟专门区域，采用实
物 、视 频 等 方 式 展 示 绒 线 花
束、绒线编结技艺和它们背后

的故事，让世界各地嘉宾近距离观赏、
了解。

恒源祥集团董事长兼总经理陈忠
伟说：“中国人常说‘情牵一线’，我们希
望这根根承载着真、善、美的绒线能让
五大洲饱受新冠疫情影响变得疏离的
人们更加团结，用无限之线编织全世界
的恒好未来。” （据新华社电）

北京即将成为历史上第一个“双奥
之城”，张艺谋也成为首位双奥开闭幕
式总导演。

14年后与冬奥会结缘，张艺谋在接
受新华社专访时，首先表示荣幸和感
谢，感谢国家强盛民族兴旺，能在这么
短时间内第二次迎来奥运火种，他才能
有执导双奥开闭幕式的人生机遇。

据张艺谋介绍，2022年冬奥会的开
幕式，时长不到 100 分钟，演员规模约
3000人，与 4个小时、15000人的 2008年
相比，真的不一样。如此简约，如何精
彩？点火方式，如何震撼？经典在前，如
何超越？这位年过古稀的知名导演一一
解答。

一、谈主题：从 2008 的“我”
到2022的“我们”

张艺谋介绍，开幕式大的主题与冬
奥会口号一致——“一起向未来”。

具体来讲，他用了一中一西两句话
形容——李白的诗“燕山雪花大如席”
和西方俗语“世界上没有两片雪花是相
同的”。“希望通过一朵雪花来传递人类
共同的情感，没有两片雪花是相同的，
但今天大家汇聚在北京，共同成为一朵
璀璨的雪花，就是构建人类命运共同体
的大的理念，和‘一起向未来’这样人类
共同的情感。”

2022 年当然与 2008 年时的情形不
同，张艺谋认为，2008 年是第一次有向
全世界展示中国的平台和机会，所以当
时用大规模的文艺表演去表现中国五
千年的文明。“要展示我们的历史，我们
的传统，走过的道路，从 29 个‘大脚印’
开始。”

而这一次的开幕式，将更立足于未
来，更立足于“人类的、共同的”。因为无
须再过多介绍自己，而是要说“我们一

起为了什么，我们一起能做什么”。
从“我”到“我们”，从“讲历史”到

“向未来”，张艺谋表示，这背后当然是
国家实力和地位的提升，中国人自信心
的提升。

二、谈规模：简约精彩 不用
“人海战术”

2022 年冬奥会的要求是“简约、安
全、精彩”，开幕式也将以此为标准。

简约是打头的。首先是时长上的简
约，张艺谋透露，2008 年开幕式 4 个多
小时，而这次不会超过 100分钟。既是节
俭办赛，也是考虑到冬天天气寒冷，观
众和嘉宾都在露天，此外还有疫情防控
的要求。

其次是人数上的简约。2008年开幕
式有 15000 名演员，而这一次将会大幅
度减少，演员约 3000 人，意味着不再依
赖“人海战术”。

在艺术表达上，张艺谋承认，如何做
到又简约又精彩是最大挑战。“我们不再
设定一个大规模文艺表演的框架，是要
收，然后把文艺表演和仪式流程融在一
起，而不是一个板块一个板块来区分。”

但简约不等于简单。他表示，将展
现空灵、唯美、简约的现代艺术风范，传
递冰雪晶莹剔透的浪漫感，另一种美学
概念。“简约，就像我们拍武侠片，高手
的一把剑，非常简单的一剑，带有千钧
之力是吧？这就是简约有力量的一种体
现。”

而从目前几次排练的情况看，他觉
得“现在节奏还不错，一气呵成，像一部
电影长度一样”。

三、谈点火：“奥运史上没有
过”

点火有望成为 2022 冬奥会开幕式

的最大亮点。
2008 年李宁的飞身点火已成为奥

运史上的经典画面。而这一次，张艺谋
说：“点火的方式乃至火炬台的方式，是
我们最大胆的一个设计和变革，百年奥
运史上还没有出现过。”

他透露，这个设计是为了体现低碳
环保的理念，自己也一度很忐忑，但很
庆幸获得了冬奥组委的大力支持和国
际奥委会的肯定。“很庆幸北京冬奥会
能成为第一个吃螃蟹的。”

他判断，观众们看到点火方式最大
的反应可能是“想不到”，但传达的理念
又会“一看就懂”，所以是“意料之外，情
理之中”。“从接这个任务开始，我就一
直想的是点火、火炬能不能有创新？正
好我们的口号、低碳环保的理念，还有
方方面面有了这样一个机会。”

四、谈压力：经典难复制 互
联网“生死立判”

2008 年奥运会开幕式一直备受好
评。珠玉在前，怎么做出不一样的开幕
式？

张艺谋坦率地说：“经典是不可复
制的，它就只有一次。所以对我来说最
重要的是，要放下这个包袱。时代不一
样，冬奥和夏奥不一样。这就是你要面
对的。”

这次也有致敬 08 的部分。他透露，
在闭幕式的一个环节中，会有 2008年一
个瞬间的物理重现，而不仅是视频的重
现。

就在半年之前，东京奥运会开幕式
时，网上还掀起了回顾 2008年开幕式的
热潮。张艺谋当时也关注到这个热点，
他说：“互联网时代是很有趣的，当时就

“生死立判”。还没有演完，老百姓的各
种评论、各种段子、各种金句就都出来

了。互联网实在太厉害了，好和坏，喜欢
和不喜欢，当时就定了。”

这一点同样让他感到压力。“这就
是互联网时代的特点 ，瞬间决定 。而
2008年的时候，还要第二天等媒体的反
馈。”

五、谈期望：表达中国人的内
心

张艺谋认为，无论是开闭幕式，还
是“更快、更高、更强”的奥运精神，人永
远是重点，包括人的精神面貌，人的内
心和情感。

所以这一次他更关注老百姓的参
与、大家的参与，因为这是举办奥运会
的一个主要目标，在许多表演和环节中
也会强调这一点。

疫情期间，国际形势有了新的变化。
在更复杂的国际形势面前，“希望展现出
中国人的自信、对世界人民的情感，我们
一些伟大的理念和价值观，也包括新加
入奥林匹克格言的‘更团结’，通过开幕
式让人们看到中国人真正的内心，我觉
得当然是非常有意义的事情。”

就在数天之前，张艺谋刚刚拿到
自己第十座中国电影金鸡奖。他表示，
在他一生的创作中，奥运的分量远重
于电影。

“首先还没有一个导演能有这样的
机会，两次执导奥运开幕式。电影是职
业，但奥运会是不可比的。其次，电影有
时候是个人的，个人有感而发，按个人
喜好去选择。而奥运会，从做这件事的
第一秒开始，你就知道你的身后是国
家，是全体中国人，你有那份沉甸甸的
责任。所以代表的不是个人，成功也不
是个人的成功。不知道多少人的心血，
才获得那一晚上的璀璨绽放，这个意义
完全不同。” （据新华社电）

如此简约 如何精彩？
——专访双奥开闭幕式总导演张艺谋

情牵一线 永不凋零
——揭秘北京冬奥会和冬残奥会颁奖花束
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王瑀晨（左）/黄一航在训练中

隋文静（左）/韩聪在训练中

探营中国花样滑冰国家集训队训练探营中国花样滑冰国家集训队训练
▶1月 5日，隋文静在训练中。
当日，中国花样滑冰国家集训队在北京进行北京冬奥会前最后一

次公开训练，三对双人滑组合隋文静/韩聪、彭程/金杨、王瑀晨/黄一航
在首钢园冰上训练中心进行了上冰训练。 新华社记者 彭子洋 摄


